

NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio.

Es Propiedad

20 cts.



DIRECTORES:

Juan Egaña y Santiago Labarca



Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 7039. — SANTIAGO

EDICION DE 12 PAGINAS



20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, SETIEMBRE 6 DE 1919

NUM. 21

EL MOMENTO ACTUAL



¿Cuál de los dos tiene la conciencia más tranquila?

'NUMEN'

Semanario de Arte, Caricatura y Crítica Social

Cañilla 7039, Santiago
San Diego 1190, Talleres

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un año.....	\$ 10.—
6 meses.....	5.—
3 ".....	2.50
Número suelto	0.20

NOTAS—No se atiende ningún reclamo de pagos efectuados a terceros personas, si no se acredita dicho pago por medio de un recibo firmado y timbrado por la Dirección o Administración de este periódico.

A nuestros Suscriptores

Prevenimos a los interesados que con esta fecha han vencido las suscripciones por 3 meses, contratadas al iniciarse la publicación del periódico. Por lo tanto, queda suspendido el envío de NUMEN a dichos suscriptores, a menos que deseen renovar la suscripción, llenando el siguiente cupón:

Señoras Directores de NUMEN.
—Cañilla 7039.—Santiago.

Sirvase encontrar adjunto la suma de \$ _____ valor de _____ suscripción por _____

a NUMEN, por lo cual ruego a Uds. enviarme, a vuelta de correo, el recibo correspondiente.

Firma _____

Dirección (con letra clara) _____

Salpicón

EL HUMORISMO DE MISAEI

Un escritor salido de "La Unión", ha sentado plaza de "humorista" en "Succesos". Su obra maestra en la materia es el artículo sobre "Un revolucionario en 1920".

Con su perilla de truhán y su aspecto cervantesco, el escritor pedantesco más parece un perillán.

UN SENADOR LIBERAL

Don Luis Claro Solar se esforzó en demostrar que la Junta de Subsistencias no corresponde a una necesidad realmente sentida. En otra sesión atacó el proyecto que rebaja el interés que cobran las Casas de Préstamos, porque lesiona los intereses de los agenceros.

Esto viene a demostrar que en el elemento obrero, el señor Claro Solar vale tanto como un cerro.

PLANCHO

En una vitrina de la calle de Bandera se exhibe una hermosa plancha de bronce con el nombre de un señor que dos veces ha figurado como candidato a martillero.

Ante la fuerte avalancha que derrotó a Teoporal, resulta muy natural que haya hecho una gran plancha.

CLARIDADES

Don Samuel Claro Lastarria, abogado y parlamentario, defendió el alza del pasaje de los tranvías ante la Corte de Apelaciones.

No tiene nada de raro que en todo negocio obscuro, es casi siempre seguro que esté metido algún Claro.

PATRONES PORTADOS

Continúa en lo mejor la huelga de operarios cerveteros, en vista de la resistencia de la Compañía de Cerveterías Unidas para aceptar sus justas peticiones.

En tanto la compañía da a los pacos que tomar, encarga a la policía a los obreros salear.

POCA GALLARDIA

El diputado Gallardo Nieto pidió el castigo de don José A. Alfonso por el enorme delito de publicar un artículo sobre "El comicio y el Congreso", que contiene varias claridades bien merecidas, para nuestros indolentes parlamentarios.

Aunque de mente soy tardó, me asiste la convicción que Galvarino Gallardo es radical de ocasión.
EN FAVOR DEL PUEBLO
Don Enrique Burgos Vargas se conduce, en un artículo, de la actitud de ciertos senadores oligarcas que se opusieron al despacho de la ley que rebaja el interés usurario que cobran los agenceros.

En la vida hay cosas raras y entre ellas, una es que Enrique "Burgos" Vargas nada tenga de burgués.

EN LA LUNA

El diputado Gumuclo, al atacar la conducta funcionalista del inspector de Casas de Préstamos, refirió el caso de un remate que presentó en la Agencia "La Luna", donde se subastaron 61 objetos en 15 minutos. El diputado se pregunta si esta es o no una farsa.

Solamente con ver una simulación de subasta para convencerse basta de que Roa está en la luna...

EL HIJO ADOPTIVO

En la comedia que el "Soviet" de la Federación de Estudiantes ofreció al escritor Misael Correa, se acordó nombrarlo hijo adoptivo.

Se nota que Misael es hombre avolucionista, ya que oficia misma el en altar maximalista.

NOTA DISCORDANTE

Así llama el diario "liberal" a la hoja suelta que se repartió el día del comicio y que habla del hermano Soldado. ¡Qué sarcasmo! El redactor jefe de esa publicación es hermano del poeta de las multitudes que, en un arranque de entusiasmo, exclamó:

Humilde orgullo mío si en esta hora de todos mis poemas se hiciera un (ra inquieto campañero para tocar a gloria... Quizás soy un poeta, pero antes que poeta, soy revolucionario) (pario).

ACTITUDES.

Muchos de los que en el comicio del 29 hicieron, entre frases bellas, garbosas actitudes de apóstoles, talvez ahora, ante la huelga general de los obreros de Santiago, olviden la gracia tibia de sus gestos y no aparezcan sino como graves ciudadanos.

Y es que una actitud impone la otra. Ese día el pueblo estaba pasivo y admitía posturas académicas, pero hoy no quiere nada, sino son actitudes de hombres verdaderos.
¡A ver esos modelos de gracia, qué tal se portan!

COSAS TRISTES.

Es triste, demasiado triste, ver a un obrero que se queja y dice: el patrón me dió una bofetada y me mandó preso.

Dan ganas de decirle: compañero, ¿para qué te sirven esos brazos?

Si con ellos no has de hacer otra cosa que trabajar para que otros coman, coratilesos.

Porque el que es incapaz de defenderse por sí solo, siempre será aporreado y tratado como una cosa que pertenece al desprecio y a la humillación.

Y eso es una cosa tristel.

DIROS, PERO CLAROS.

Compañero: hay que hacerse duro, pero claro. La belleza de las cosas y de las almas está en la transparencia.

Si tu cuerpo de trabajador, es duro, pero siempre anduvo entre el dolor y la angustia, rozándose con las máquinas y las herramientas, procura que tu espíritu sea claro. Y añádale a la belleza estantaria de tu cuerpo de indio, la diaphanidad de da la llama del pensamiento.

Hazte duro y claro, porque en ello reside el poder de la fuerza y de la gracia espiritual.

Pedro Soto.

Anecdotas de actualidad

Al ser nombrado don Luis Serrano Arrieta Ministro del Interior, un amigo íntimo suyo le preguntó:

—Y cómo te sientes, Lucho, para afrontar estas cuestiones sociales, que son, hoy por hoy, las que dan más dolores de cabeza?

—No les temo; soy tranquilo, tengo espíritu de justicia, y además, creo conocer estos problemas, porque X, nuestro común amigo, me facilitó en días pasados un folleto en que vienen muy bien tratados...

Don Malaquías Concha, antiguamente redentor del pueblo y hoy ministro de Industria, pasó un mal rato durante el desfile del 29.

Parece que pronunció la palabra chusma en esos momentos, y como esto se supo luego en la columna de manifestantes, uno le gritó:

—Oye, Malaca, ¿querís carril por la chusma?

Pocos días antes había ocurrido esta escena en el Ministerio de Industria:

Una comisión de obreros ferroviarios puso en manos del antes compañero Concha un pliego de peticiones de mejoramiento para el personal, y don Malaquías les recibió de mala gana, diciéndoles:

—Si Uds. se imaginan que, porque soy Ministro, van a poder imponer del Gobierno a su antojo, se equivocan; todos los días vienen aquí con peticiones y nunca se satisfacen; muy democrática será, pero ante todo soy Ministro, y mi principal deber es ahora defender los fondos del Estado, duéale a quien le duela; haré por Uds. lo que pueda, pero no olviden que mis deberes ministeriales están por encima de toda otra consideración.

Un joven de apellido alemán, que luego se irá a Europa, trató de conseguir del Ministerio de Relaciones cualquier representación que lo ayudara algo, ya fuera en fondos o en facilidades.
Después de muchos trajes obtuvo por respuesta que no podían darle nada, porque su apellido alemán era un inconveniente.

—Si se me ocurre antes, exclamó el defraudado, digo que mi apellido es Pacheco...

CORRE-VE-Y-DILE

El Alcalde de Concepción llama a los poetas del país a un concurso asaz, tentador. Se trata de elegir entre las composiciones que a él se envían, la mejor composición, corta y de pensamiento alto apropiada para colocarla a la entrada del cementerio de la histórica ciudad del sur. El premio distinguible es sólo de trescientos pesos insignificante, en verdad; pero el honor, en cambio, será mucho. Bien vale la pena que nuestros poetas corran a tal llamado y piensen, al hacerlo, que hoy no puede estimarse la muerte como un castigo, sino como un mal, ni como una cruzada, ni como una circunstancia, ni dulce ni agria, si quieréis, y si lógica por excelencia. Los poetas y los filósofos han andado en muchas ocasiones de la mano y la vez en que deben estar en acuerdo absoluto, es precisamente cuando de la muerte se trata.

Ha puesto fin a la serie de tres conferencias anunciadas la señora Amanda Labareu Hubertson. En el Salón de la Universidad ha disertado la distinguida maestra y escritora sobre "La Educación en los Estados Unidos". Lo ha hecho, como casi no hay para qué decirlo, en forma notable. Recientemente llegada de allá, ha expuesto ante el enorme público que concurría a escucharla, el resultado de sus estudios y de sus experiencias, y ha revelado cuánto puede dar de sí un pueblo educado como Dios manda. Por lo demás, pocas personas tienen entre nosotros mayor autoridad que la señora Amanda Labareu para desarrollar ideas sobre tales temas. Educadora ella misma, impulsora, puede decirse, del actual movimiento intelectual de las mujeres, es una de nuestras figuras más meritorias en el magisterio y en la literatura.

Aplaudiría no es suggestionarse y conviene que, por fin, se sepa en Chile que la única educación aceptable es la educación vocacional.

Tuvo lugar en el Salón de la Biblioteca Nacional la última conferencia de las dictadas por el señor Tomás Ríos González sobre "Ciencia y Religión". Resúmen estas de sus disertaciones anteriores, llevó a escucharlo numerosa concurrencia, compuesta de conocidos espiritualistas de la capital. La palabra del señor Ríos fué en todo momento brillante y amena, movida y elocuente, reveladora de la persuasión a que ha llegado el señor Ríos en sus consejos aludidos. Varias personas de las concurrentes se acercaron a pedirle editara sus conferencias. Ojalá lo hiciera. No serían así sus palabras de las que se lleva el viento y le haz muchos de los que aún no le han escuchado cambiárran, leyéndole, la ardiente del materialismo por la dulzura que hay en imaginarse guardadores de un alma, chispa divina.

"La Joya Literaria" ha editado un libro de Poesías de Amado Nervo. El libro es bello, ya sea en su forma externa y casi no es posible referirse a él a ciencia cierta. Felizmente, de Amado Nervo se trata. Y, como se sabe, hay que seleccionar su obra por haber sido íntegra ella hermosa, sana, filosófica y exquisita. Los que aún no conocen en todo su ínfimo al autor exceda de "La Hermana Agua", tendrán en este libro, seguramente, oportunidad de justipreciarlo y de rendirle el homenaje de cariñosa admiración a que llama la obra del glorioso descendiente de los arcaicos.

Indiscreto.

NUMEN

SANTIAGO, 6 DE SETIEMBRE DE 1919

El paro general

La intransigencia de algunos industriales y la debilidad del Gobierno, han provocado el Paro General. Por primera vez en nuestra Patria se aprestan los obreros a hacer pesar tras la justicia de su causa, todo el empuje de las huelgas proletarias.

Los patrones, a su vez, se preparan a resistir. Tienen de su lado las fuerzas gubernamentales y el poder del dinero.

Sea el que fuere el resultado de la áspera lucha, los proletarios demostrarán ante el país el grado de organización que han alcanzado.

Es hermoso contemplar cómo se ha extendido entre nosotros el concepto de solidaridad; hoy los obreros no trepidan en ayudar a sus hermanos, porque saben que es esa la única manera de ser fuertes.

Muchos economistas han considerado el Paro General como el derribo definitivo de la organización capitalista. La huelga declarada por la Federación Obrera es tal vez el comienzo del fin.

Que no arredren a los proletarios los sacrificios que tendrán que hacer; que no teman, si es necesario, el hambre y la pobreza. La derrota sería el retroceso y es indispensable que los trabajadores triunfen.

La aurora de la victoria colorea ya con vivos matices el cielo; un esfuerzo más y el éxito estará asegurado.

¡Salud proletarios, el triunfo es vuestro!

Allanamientos

Vivimos en pleno período de terror. Hasta para emitir ideas hay que hacerlo a hurtadillas, sin levantar el tono demasiado: en voz baja, como los conspiradores. Y eso aparcamos como tales son los deseos de la autoridad.

Todo se ha restringido, todo: hasta el derecho a deliberar sobre los absurdos escritos, llamados libros. En virtud de ellos es que existe la Autoridad, facultada para interpretarlas a su antojo y encargada de hacerlas cumplir al pueblo, más no de acatarlas a su vez. Para ella no existen las leyes, si los privilegios, el de la impunidad, por ejemplo. Y es curioso: puesto que ella, si no respetar esas leyes, las descalifica de hecho, no hace más que estar, indirectamente, de acuerdo con nosotros, que soñamos con abolirlas del todo.

Si embargo, ante sus atropellos, nosotros debemos cruzarnos de brazos y no decir "esta boca es mía". Es así que se pasa por encima del pueblo (y a caballos), se le deja morir de hambre en plena vía pública, se persigue a los que abrigan ideas libertarias, y como si esto fuera poco, tenemos los allanamientos a la orden del día.

Se ha declarado una huelga, estallado un paro, un paro, un paro editorial fogoso? Pues se imparten inmediatamente órdenes de allanar las sociedades obreras, las imprentas y las casas de cuanto ciudadano no haya querido militar entre el bien sabido carneraje gobiernista. Esto es intencional, esto es vergonzoso. ¡Como si los hogares de anarquistas fue-

ran fábricas de dinamita o arsenales de bombas! ¡Imbéciles! Piensan, con Gedón, que el profesar ideas avanzadas, aún más de terrorismo diluimatero, y que, con decretar cuatro o cinco allanamientos inconducentes, se acaba el clamor unánime del resto.

Entretanto, hoy por hoy, no se puede comer ni dormir tranquilo, porque a lo mejor tenientos en casa cuatro o cinco esbirros que se cuelean por las habitaciones, registran, husmean, revuelven todo y luego se marchan, sin otro resultado, por cierto, que el de irse satisfechos de su impunidad, y el de dejarnos, en presencia de tanto abuso, de tanta hostilidad, de tanto bestialismo entronizado, ese resabio de odio que suele a veces crispar nuestros labios en una protesta roja y largamente estéril.

Porque ya sabemos que en esta bancarrota de los derechos humanos, al clamor del proletariado se opone siempre, desde arriba, la brutal influencia de la bayoneta y del sayón.

E

Un editorial de "El Mercurio"

Cuando leímos el editorial de "El Mercurio", del 2 de Setiembre, un estremecimiento de horror crispó nuestros nervios. El patriarca del periodismo había sufrido un ataque de epilepsia y derramaba asquerosos epuramientos que sólo alcanzaban a mancharlo a él.

¿Qué había sucedido, Dios Todopoderoso? Algo horrible. Se habían oído en el meeting del 29, gritos que denotaban una franca campaña pacifista.

El viejo patriarca de los pies de plomo, sentía estremecerse sus barbas ante el recuerdo de las heroicas campañas que permitieron a Chile conquistar la región salitrera para que en ella nuestros oligarcas, de los que son buen ejemplo los propietarios de "El Mercurio", explotaran en forma inhumana a nuestro pueblo, al heroico pueblo chileno, al pueblo, al que se le reconoce su enorme heroísmo, pero se le niega el derecho a vivir como seres civilizados.

Y no ha estado sólo "El Mercurio" en este ataque, la prensa oligárcaica entró, sin exceptuar "La Nación"

han protestado de que se quisiera hacer deliberar al Ejército.

La indignación ha sido enorme. ¿Por qué? ¿Se decía, por ventura, que debía suprimirse el Ejército? ¿Que debía entregarse nuestra patria al enemigo?

No. Simplemente se llamaba al hermano soldado a la reflexión, se le hacía ver que no podía ser el defensor de un régimen en que mientras en la Pampa mueren los obreros de hambre, la compañía de salitres Antofagasta, gana más de 22 millones de pesos; de un régimen en que se explota al pobre y en el que a él mismo al propio soldado, se le considera como una máquina incapaz de pensar.

¿Hay algo de grave en que piense el soldado? Depende. Si no existe la injusticia, si es el respeto y la solidaridad los que imperan, no existe ningún peligro. Pero, si por el contrario, es la explotación la norma general; si existe un pequeño grupo de privilegiados que explota a todos los demás, entonces sí que existe el peligro, pues sí el soldado comprende que sirve de armadura de acero a un cuerpo que vive de la muerte del mayor número, la fuerza que permita esa explotación habrá desaparecido, y se apresurará a castigar a los que tanto tiempo la tuvieron engañada.

Si el Ejército alemán hubiera desahogado, no habría Alemania sufrido la mortal derrota. Muy negra debe ser la conciencia de nuestros oligarcas, muchos sus crímenes, cuando sienten tan enorme terror ante la idea de que el soldado reflexione.

Una hipótesis

El comicio fué un acontecimiento demasiado pálido. La vibración que los oradores trataron de inyectar a la muchedumbre, se extravasó, se ahogó indolentemente. El sol transformó esta manifestación de fuerza en algo alegre y festivo.

Si no hubiera sido por el paro que marcó en la noche un signo trágico, este mitin habría sido un acontecimiento muerto.

El petardo individualizó ese día. El petardo ha roto la monotonía ciudadana: él, ha trazado un nuevo camino a la imaginación de los jueces, policías y periodistas.

Los jueces y los policías, después de angustiosas y largas meditaciones, han formulado un juicio que tiene toda la trascendencia de un descubrimiento: "el petardo—has dicho—estaba destinado a explotar en otro sitio". ¡Cómo sorprende y abruma esta sabia conclusión!

Pero aunque me sienta alestado por esa afirmación soberbia, no logro tragármela del todo. ¿Por qué el petardo debía estallar: en otro sitio?

Cuando no hay ninguna certidumbre, cualesquiera hipótesis tiene su verdad y su razón.

Me fue fúgil al petardista, llegando al comicio con un bulto oprimido bajo la casaca, esperando el desarrollo de la manifestación sufriendo lo mirada pejajosa de los policías, temblando ante el menor roce, indignándose con la pasividad del gentío y buscando amablemente un punto donde publicar su petardo rojo.

Pero el pobre se ha sentido aludido y extraño en medio del rebano que marchaba sin saber adonde, martirizado por el miedo y angustiado por el temor de ver interrumpida su obra, ha caminado sin ver ni poder realizar su pequeño heroísmo en lo inútil que resultaría sacrificar a un oligarca, en bien de una multitud que se dejó robar, explotar, y asesinar sin ninguna rebelión, y mordido por el escepticismo y desconcertado totalmente, ha dejado su petardo en un infame kiosco, despreciado a la ciudad que no sabe—a pesar de su fuerza—defenderse del grupo de facinerosos que la está hambreado.

Esta honesta hipótesis, más flexible que las conocidas, y tan posible como todas, podría explicar el acto.

Si los funcionarios la creen de su agrado, yo se las obsequio sin alegar derechos de autor.

González Vértiz.

La nota discordante

"La Nación" nos ataca porque pedimos un paro.

Analicemos. El pan sale del trigo. El trigo de la tierra. Y la tierra pertenece a entre otros oligarcas a los propietarios de "La Nación". Luego "La Nación" es terrateniente y agricultor. Como es terrateniente y agricultor ella uno de sus redactores. La tierra explotada en forma legal, produce pan para todos. En forma ilegal, pan para unos pocos, y lágrimas para muchos. La tierra explotada en convivencia con el Estado dá otros frutos. Se consiguen créditos agrícolas. Camión carreteros. Ferrocarriles. Destrucción de leyes de salarios mínimos. Impuesto al ganado extranjero. Arrendamiento de vapores del Estado. Esto y mucho más se puede conseguir con el Gobierno. Y como son del Gobierno los propietarios de "La Nación", "La Nación" es gobiernista. Por eso se ataca nosotros al Gobierno. A los agricultores. A los terratenientes. A los traficantes y mercachifles. No hacemos nada más que herir las susceptibilidades del distinguido colega liberal.

Es cuestión de estómago.

Julio Camba.

Botica La Corona

Puente, 574

Despacho exacto de recetas, garantizándose drogas.

Atención especial y rebaja para estudiantes y obreros.

Mauricio Vogel
Farmacéutico.

NUMEN se vende en la Librería Andaluza, San Pablo 1139

LA SEMANA MAXIMALISTA

La propaganda del maximalismo y los editoriales de la prensa burguesa.—Lo que dirá el proletariado desde este lado de la barricada.—La situación en Rusia.—Cómo se detuvo la ofensiva de Denikin.—De cómo el general Arsenieff se pasa al lado de los maximalistas.— El ejército mercenario de Arkángel.— Las operaciones militares en los frentes del Báltico y Polonia.—La derrota definitiva de Kolchak.

En Rusia la presente semana se caracteriza por los éxitos militares que obtienen los maximalistas, debido a los excelentes métodos de propaganda revolucionaria que, puestos en práctica entre las filas enemigas, llevan la desorganización y la derrota al más aguerido ejército, sin necesidad de disparar un solo tiro. Nos referimos a la propaganda por medio de folletos y proclamas que, lanzados oportunamente a campo contrario, contrarrestan la acción de los poderosos tanques antimaximalistas. Una vez más se demuestra que nada puede la fuerza bruta frente a la fascinadora idea del maximalismo.

El maximalismo ruso, que no es sino el comunismo llevado a la práctica, adolecerá de numerosos defectos, tendrá contradicciones manifiestas, traerá agitaciones violentas y agitará las buenas y las malas pasiones de los hombres, porque es obra humana.

En verdad, la Revolución Social Rusa tiene imperfecciones por ser obra de los hombres y es violenta como toda doctrina sociológica que recién se lleva a la práctica. La dictadura del proletariado es una de sus imperfecciones; pero no es posible que exista mientras haya que combatir el enemigo de dentro y fuera del país; mientras la burguesía conspira; mientras el capitalismo acecha con las garras afiladas; mientras el imperialismo europeo incita a una parte de Rusia contra la otra, encendiendo la hoguera en que los hermanos quemar a sus hermanos. Y cuando el odio de las clases sociales haya desaparecido, por haberse borrado esas mismas clases sociales; cuando la generación venidera haya olvidado el peso de la explotación ancestral de sus padres, y cuando no quede ni el recuerdo de explotadores ni explotados, la dictadura del proletariado desaparecerá, como desaparecen las sombras de la noche al surgir en oriente los primeros rayos de la aurora.

No habrá entonces tuyo y mío, porque todo será de todos. El maximalismo realiza el máximo de reformas que puede hacerse en la colectividad humana en que, por desgracia, subsisten aún el odio, el egoísmo y la desconfianza. La generación proletaria actual siente odio porque ha conocido el peso de la injusticia; es egoísta, porque ha sentido el hormigueo del hambre en sus entrañas, y es desconfiada, porque se le ha engañado tantas veces.

No existimos bondad a un pueblo que recién surge de la obscuridad; que no es escuela de bondad al taller sombrío, ni sitio de amor la tierra árida que se cultiva para el amo sin corazón. Desaparecerá esto cuando las razas se unan entre sí, no para defenderse de los de arriba, que ya no existirán, sino para ayudarse como hermanos.

La Revolución Social Rusa, al en-

trar la tierra al campesino que nació y sufrió en ella, y al devolver al obrero la fábrica que lógicamente es suya, se ha librado la ira de los capitalistas, que temen ser depositados de una fortuna acumulada por hombres y mujeres que han encañecido las manos, ameniado la sangre y amargado el corazón.

No hagamos caso de la ira de los poderosos que derraman bills en los editoriales de la prensa burguesa. No hagamos caso a tradicionalismos rimbombantes, a palabrería buca ni a ideas sofisticadas que ya a nadie convence.

Prepárennos en cambio, el brazo, el corazón y el cerebro. Ya se acerca la hora en que, los oligarcas, desde el otro lado de la barricada, viendo cercano el peligro, nos habien de reformas y concesiones. Pero también se acerca la hora en que el proletariado, desde este lado de la barricada, se librará de su fuerza, y más que de su fuerza, de su derecho a la Justicia, exclame con desdén: —"¡Ya es tarde!"...

El hecho más importante de la semana es la detención de la ofensiva del general Denikin, que amagaba seriamente las posiciones del ejército maximalista del sur, dando así pábulo a los demás enemigos para emprender, a su vez, acciones parciales contra las fuerzas comunistas. Los aliados y, en consecuencia, la prensa burguesa, han censurado y amoninado las noticias de los desastres sufridos por los antimaximalistas en los diversos frentes.

El 25 de Agosto las fuerzas del general Denikin continúan su avance hacia Kursk. El poder de resistencia de los comunistas en esa zona y el camino hacia el centro de Rusia está francamente expedito para las fuerzas del afortunado general. Durante los combates que se verifican en las cercanías del ferrocarril de Liskinovo a Khopers, el general Kamontov, jefe de la caballería de Denikin, se abre paso hacia el norte y se apodera de Tambov, base principal del aprovisionamiento de los ejércitos maximalistas del sur. La caballería siega las filas y el peligro de ser envueltos por ella se hace inminente. De ese instante depende el futuro del Gobierno de los Soviets rusos.

La ciudad de Makurova cae también en poder de los invasores, junto con varios miles de prisioneros.

El Soviet espera ansiosamente las noticias del campo de batalla.

Los maximalistas emplean entonces sus reservas, expulsan violentamente al enemigo de Tambov y detienen con su poderosa artillería las fuerzas que amagan a Koslov, cuartel general del Soviet. Lo que parecía una marcha triunfal hacia Desoc se desorganiza. La batalla hasta este momento es indecisa, pero se inclina favorablemente hacia los maximalistas.

El ala izquierda de los comunistas emprende una vigorosa ofensiva contra Tsaritain, que tampoco da resultados apreciables hasta el momento.

Denikin había alcanzado a ocupar gran parte del territorio del Cáucaso, Georgia, Ucrania y Crimea, sin encontrar una resistencia apreciable. Su frente se extiende desde Odesa, donde está en contacto con los ucranianos, hasta Elisabegrad, sigue al noreste hasta Kursk y desde esto

punto hasta Kovochopersk, de donde continúa hasta el Volga, apoyándose en Saratov y Tsaritain.

En el frente de Kieff, el avance de los antimaximalistas no ofrece grandes dificultades y la ciudad cae casi sin combatir. Sin embargo, las tropas del Soviet están alertas y no desperdician la ocasión para vencer al enemigo, utilizando las mismas armas pacíficas que tantas veces les ha dado el triunfo.

La ocasión se presenta con motivo de la remoción del mando del general Arsenieff, a causa de su gerontofilia. Conocedores los maximalistas de la situación del enemigo, provocan la discordia, incitando a Arsenieff a pasarse al bando comunista.

La lucha se entabla entonces entre los generales Arsenieff y Belakovich, momentó que aprovechan las tropas del Soviet para apoderarse, sin mayores contratiempos, de la ciudad de Kieff.

En el frente de Arkángel los mercenarios rusos, apoyados por dos compañías de fusileros reales y numerosos australianos, atacan el 29 de Agosto al sur de Obzorskaya, sobre el Volga, y en un fuerte empuje se apoderan de la estación y la aldea de Emtsa, que estaba en poder de los maximalistas.

Estos, por su parte, contra-atacan con varios trenes blindados y recuperan la aldea; pero un nuevo ataque de los mercenarios al servicio de los británicos, pone nuevamente la aldea en su poder. Las fuerzas aéreas británicas cooperan en este ataque, bombardeando los cuarteles y los trenes blindados y obligando

a los maximalistas a retirarse, dejando en poder del enemigo 10 cañones y 500 prisioneros.

En las provincias del Báltico no ha habido cambios de importancia desde Junio de este año. El Gobierno del noroeste cree que el reciente envío de buques de guerra británicos a Finlandia y Kronstadt servirá para levantar la moral de los antimaximalistas que se encuentran muy afectados con la caída de Pskoff. Con este objeto, una poderosa escuadra británica pasó frente a Königsberg y se espera una próxima ofensiva general en el marboste.

Las fuerzas letonas y lituanas combinadas hacen un pequeño avance y se apoderan de Novo Alexandrevk. Un débil intento de avance hacia Mitau fué detenido por los maximalistas.

En el frente polaco la lucha está activa. Las tropas del Soviet abandonaron la ciudad de Bobinsk, pero un violento contra-ataque los pone en poder de Ryjak, donde se apoderaron de un gran botín.

El pomposo dictador de todas las Rusias ha dejado definitivamente de constituir un factor apreciable entre las fuerzas antimaximalistas. Su demoralizado ejército huye rápidamente a buscarle la salvación en las ligotas regiones del Asia. La caída de Omsk, en donde residían los cuarteles generales del almirante, señala el epílogo de una desgraciada aventura.

No tardaremos en ver correr ligudo suerte al general Denikin, si no recibe refuerzos de los aliados. ¡La historia se repite!

Viña Concha y Toro

RECOMIENDA SUS VINOS

ESPECIALES PARA FAMILIAS

En Botelles y Damajuanas

Semillón blanco, botella	0.80
Semillón blanco, damajuana	12.00
Medoc, botella	0.80
Medoc, damajuana	12.00
Cabernet, botella	0.60
Cabernet, damajuana	10.00

Reparto a Domicilio

Socialistas japoneses saludan a los Soviets rusos

Los grupos socialistas de Tokio y de Yokohama, han dirigido al Consejo de los Soviets de Rusia, la siguiente carta:

"Toda nuestra atención está fija en la marcha de la Revolución rusa, y con profunda simpatía observamos el osado avance de ese proletariado, avance que produce una impresión enorme en el alma del pueblo japonés.

Nos hallamos llenos de indignación contra la manera de proceder del Gobierno japonés, que bajo cualquier pretexto envía sus tropas a Siberia para detener el libre desenvolvimiento de la Revolución rusa.

Lamentamos mucho no disponer de la fuerza suficiente para desbaratar las combinaciones que contra vosotros lanza nuestro Gobierno Imperialista. Pero estáis seguros, queridos camaradas, que a pesar de las persecuciones de que hoy somos objeto por estos gobiernos, un día florecerá también sobre el Japón la bandera de la Libertad.

Acompañamos a esta carta una copia del orden del día que hemos votado.

Con saludos revolucionarios quedamos vuestros.—Los comités ejecutivos del Partido Socialista en Yokohama y Tokio."

He aquí el texto de la moción votada:

"Los socialistas japoneses acuerdan su profundo respeto para la Revolución Rusa, a la que manifiestan nuestra completa simpatía.

Los socialistas del Japón, como los de todos los países, están dispuestos a hacer cuanto les sea posible para poner fin a la guerra.

Y con el heroísmo de los socialistas y camaradas rusos logremos edificar el mundo nuevo.—El comité ejecutivo".

CONCLUYAMOS CON EL REGIMEN

Si grande y sincero fué el entusiasmo con que el país entero acogió el triunfo de la Alianza, mayor aún ha sido la decepción intensa y hondo el desencanto causado, por su manifiesto fracaso político.

Y natural ha sido la derrota y ella el abatimiento general que ella ha producido, como se comprendió fácilmente si se tienen presentes los hechos a que en seguida me referiré.

Basándonos en el concepto falso de que en Chile tenemos el sistema de gobierno parlamentario, en condiciones normales, naturalmente era de esperarse que la Alianza Liberal, triunfante con mayoría en ambas Cámaras, pudiera ejercer una acción eficaz en el cumplimiento de su programa.

Y esta esperanza era tanto más justificada por cuanto—después de muchos años—la combinación que llegaba al Gobierno, estaba formada por un grupo de partidos con ideales, por lo menos en ciertos puntos, semejantes o afines.

No pasó mucho tiempo sin que naciera profundo desaliento, extendido por todo el país y en todas las clases sociales, y la convicción de que tanto valía la Alianza como la Coalición, es decir, nada, o casi nada... El fracaso es evidente y reconocido por los mismos dirigentes: ayer por un Ministro de Estado, don Pablo Ramírez,

rez, hoy por un diputado ex-Jefe de partido, don Alejandro Rossetol.

De estos hechos, examinados superficialmente, han deducido algunos, con evidente malicia, que la culpa es exclusivamente de los actuales hombres de gobierno, y otros, equivocadamente, que el sistema parlamentario, en general, es el origen del mal; y muchos, que el mal reside en el régimen y en los hombres.

Y ante la vergonzosa esterilidad del sistema y en presencia de la anarquía política, surge vigoroso y potente el recuerdo del régimen caído en 1891, régimen que consolidó nuestras instituciones republicanas, que organizó nuestras instituciones civiles y que inició la laicización del Estado; y a ese régimen quisieran volver muchos, como se desea el oasis en la sequedad del desierto.

Otros, impulsados por la impetuosidad de su carácter y por el poderoso impulso de generosos sentimientos, estiman que la crisis de la hora presente, que nuestra intensa parálisis política, es fruto exclusivo del frío egoísmo de los que dirigen y de la incapacidad de los dirigentes para todo gobierno eficaz.

Y los últimos, los que militan en las filas de la oposición, con dañada propósitos, con falta de sinceridad, atribuyen toda la culpa a los actuales partidos de Gobierno, olvidándose que el régimen coalicionista fué igualmente infructuoso y en el cual no hubo un político que tuviera la valentía de decir la verdad y de indicar el remedio.

Es verdad que el régimen venecido el 91 hizo obra constructiva y de progreso; pero no debe olvidarse que, además de contar con el prestigio de "que todo pasado fué mejor", ese régimen no fué democrático, y su carácter de presidencial, más que en la Constitución, reposaba en los hechos.

Fué régimen contrario a nuestras aspiraciones democráticas, en que se desea "el gobierno del pueblo por el pueblo"; era un régimen de tutela política; era un régimen sobre todo en sus primeros años, de autocracia.

Vencido ese régimen, cercenada las facultades del Presidente, asegurada la libertad electoral, triunfante la preeminencia del Congreso aparentemente se estableció el régimen parlamentario. Digo aparentemente, porque, en realidad, nació

defectuoso, deformado, sin los medios necesarios para asegurar el éxito de la voluntad de la mayoría,—concepto fundamental en este régimen de gobierno.—No se dotó al sistema del mecanismo adecuado que lo complementa y que le permite funcionar eficazmente; ¡el régimen!

Es así que el poder y la responsabilidad que antes estuvieron en manos del Presidente, pasaron al conjunto anónimo de la totalidad del Congreso; lo que significa anulación de facultades y evaporación de responsabilidades. Dentro de un régimen parlamentario esas responsabilidades y esas facultades deben estar en la mayoría parlamentaria.

Pasaron los años, el país creció, progresó materialmente; fué la época de las vacas gordas y de las espigas fructíferas; fueron tiempos en que se notó que algo funcionaba mal, pero esto no tuvo mayor trascendencia, pues fueron tiempos de orgía política y de riqueza.

Vinieron los años de estrechez, los de pobreza, en que el relativo crecimiento de las Industrias, nacionales trajo las complicaciones sociales consiguientes, en que fué reclamada por la opinión la conclusión de la obra de laicización del Estado y el Parlamento no ha podido responder a esos clamores revelando su absoluta incapacidad.

De ahí las inculpaciones al sistema en sí mismo, de ahí los ataques a los partidos de Gobierno. Y si a esto se agrega que el que puede figurar como jefe del Ejecutivo no sea un estadista, sino un político hábil en la pequeña intriga que sólo puede poner obstáculos a la mayoría, la crítica situación se agravará hasta el extremo.

Mientras tanto el país está impaciente: quiere reformas y quiere autoridad consciente y responsable y está cansado de esperar...

Cambiadas las condiciones sociales, arraigadas ciertas prácticas políticas de mayor libertad, no sería posible que el régimen anterior funcionara normalmente y del que por otra parte, nos separa una sangrienta revolución.

Múltiples y variadas son las consecuencias de que el sistema parlamentario esté falseado: falta de autoridad del Ejecutivo, desorganización administrativa; corrupción de los parlamentarios; incapacidad absoluta para que pueda llevarse a cabo cualquier reforma constitucio-

nal, económica-social, o simplemente de nuestras instituciones civiles.

El régimen parlamentario no existe sino cuando puede imperar la voluntad de la mayoría; cosa que no puede suceder, cuando tal mayoría, está supeditada por la acción destructora e irresponsable de la minoría.

Aún más, ni aún se necesita en Chile una minoría, basta una sola individualidad, audaz y medianamente capaz para cerrar el paso a la voluntad de la mayoría.

El tema es vasto y para desarrollarlo sería necesario extenderse más allá de lo que permiten los límites de un artículo de prensa. Volvemos en otra ocasión sobre él.

Siendo, pues, de necesidad impostergable la implantación del verdadero régimen parlamentario y la abolición del régimen de unanimidad, estimo que debemos iniciar una campaña enérgica para lograr este fin, y alcanecámoslo aunque sea a la imposición exterior para salvar así al país de males mayores. Concluyamos, pues, de una vez con tan funesto sistema. P. A. B.

Cuento del año 2000

Allá por 1925 vivía en un rincón de América, un humilde estudiante que recién principiaba a preocuparse de la lucha que sostenían aquellos tiempos en contra del sistema económico que se llamó capitalismo.

La opinión de entonces se encontraba dividida en cuanto a los medios de conseguir la destrucción de aquel régimen: unos opinaban por la revolución, y era de esta tendencia casi la totalidad de la clase social que en aquel entonces era explotada (el proletariado); otros opinaban por una revolución rápida, debidamente apresada, y los que así pensaban eran, en su mayor parte, burgueses de nacimiento, pero cuyas simpatías estaban con el proletariado debido a las convicciones que se había formado por el razonamiento y el estudio de los problemas nacionales de entonces.

Nuestro estudiante vacilaba entre ambas tendencias: comprendía las ventajas e inconvenientes de la violencia, y así mismo las de las evoluciones cuando se aplican a los cambios sociales de un carácter radical; pero los intereses de la pequeña burguesía, a los que él pertenecía vinculado, no le permitían razonar con entera imparcialidad.

Fué así como se resolvió a dilucidar esta cuestión por medio de las "luces de la historia". Ella le señalaría el camino trazado por la experiencia.

Juntó muchas monedas y compró muchos libros (entonces los medios de educación se compraban; además las bibliotecas no prestaban servicios eficientes); juntó documentos y revisó archivos; entró, en su país, a una cátedra universitaria de historia (que ya eran gratuitas), y, por fin, a costa de grandes sacrificios, vino a Europa, a la región que se llamaba Francia, y se instaló en París, ciudad que tenía Universidades famosas, cuyas ruinas contemplamos aún con cierto estupor y conmiseración al recordar todas las miserias que encerraban.

Y así pasó años y más años. Pronto uno lento, su pecho se hundió, perdió el apetito y sobrevino la vejez. Pero él no cejaba: estudiaba y estudiaba, y las transformaciones sociales se produjeron en la forma curiosa que todos conocemos... y la Historia no le deca nada...
Etc.

LIBRERIA DE LOS ESTUDIANTES

José Santos Hernández

Delicias, esq. Arturo Prat

TELÉFONO INGLÉS No. 5089

Textos de enseñanza, Libros en blanco y toda clase de cuadernos.

Artículos de Escritorio.—Trabajos rápidos de Imprenta.—

Gran surtido en blocks, sobres y Libros de contabilidad.

Postales y papel de música. Papel sellado y estampillas.

Tintas, Papel para injenieros, Estuches de geometría, pintura, etc., etc.

Rackets de las acreditadas casas Slazenger, de Londres, en los siguientes tipos: Y, Z, Doherty, Lyceum, Boodie, Allies y La Belle.

Delicias esquina Arturo Prat

El discurso de Gumucio

El diputado por Quillota se refirió, en la sesión del 27 del mes pasado, a las irregularidades cometidas por el Inspector de Casas de Préstamos y reprodujo los cargos formulados por don Francisco Huneeus, entre los cuales figuran la adulteración del resultado de los remates, la adquisición, por parte del señor Roa, de objetos empeñados, cuyos precios no cancela y el amparo que presta a graves deficiencias, que hacen suponer que entre dicho funcionario y los dueños de agencias —a quienes está llamado a fiscalizar— hay relaciones indebidas.

El hecho que llama tanto la atención al señor Gumucio, es moneda corriente en el servicio que dirige el señor Roa. Antes del remate, el martillero echa un vistazo a las joyas y una vez terminada la subasta, dice como que no quiere la cosa: Muéstreme ese alfilerito que salió con el número tal. El agenciero le para el prendedor. El martillero, después de examinarlo, pregunta: ¿Cuánto vale? Nada, contesta el prestamista. — No puede ser, replica el funcionario. — Para usted nada. Tenga la bondad de aceptarlo, insiste el prestamista. El martillero, por toda respuesta, exclama: En fin, si usted se empeña... y se coloca el prendedor en la corbata con la mayor naturalidad.

El Inspector tampoco se queda corto en este sentido y es famoso el caso de un elegante estuche con cuchillería fina que misteriosamente fué a parar, por intermedio de un sub-inspector, a manos del señor Roa. Se refirió también el señor Gumucio a la falta de identificación de las prendas, hecho que viene a constituir una verdadera burla a la ley. ¡Qué idealista es el honorable diputado!

¿Aún cree que existen funcionarios que observan y hacen respetar los preceptos legales! ¡Si esa identificación no se efectúa nunca porque perjudicaría al agenciero y beneficiaría al empeñante! En las listas de remate al martillero le, por ejemplo: un reloj, una jarrinera, un cuadro, sin que el público sepa si aquel es de oro o plata, si ésta es de plaqúe o loza y si el último es al óleo o litografiado. Esto, en los casos en que el prestamista, para ahorrarse trabajo o para economizar boletos, no recibe conjuntamente objetos de lo más heterogéneos, como un catre con sommier y un jarrón de porcelana o una paila-de cobre y un pañuelo de seda.

Otro abuso frecuente es el de los boletos con la anotación de "cancelado" o "renovado" que figuran en listas de remates. Dá qué piensa que dichas listas caigan siempre en manos de tres martilleros, asesorados por un mismo sub-inspector, según lo detalla en uno de sus informes el Director de Contabilidad, funcionario que en repetidas ocasiones ha pedido que si se desea ahondar más en las investigaciones, es indispensable, como medida previa, suspender al Inspector, ya que de lo contrario ejerce presión para que todas las declaraciones resulten favorables a su causa.

Prohibió el señor Gumucio, con lujo de detalles y con la correspondiente documentación, que el pueblo oída las Casas de Préstamos, que los agencieros explotan la miseria del pobre, que las prendas se extravían, casual o intencionalmente y que la evaluación resulta inferior al valor e interés del préstamo.

Como observa el señor Huneeus, "el empeñante, frente las más veces pobre, sencilla e ignorante, se preocupan solamente de la mayor suma que puede obtener del agenciero y éste se guarda bien de pedirle opinión o siquiera su aprobación sobre el valor del objeto entregado que él fija, en seguida en el

boleto, arbitraria y fraudulentamente". Pero todas estas irritantes contravenciones, ¿qué le importa al Inspector! ¿No ha declarado en público que él no interviene para nada en las diversas operaciones del servicio! ¿A qué ir a pedir cuenta de sus actos a un funcionario que de antemano no se declara irresponsable?

A raíz del discurso del señor Gumucio, el Inspector envió una nota al Ministro del ramo, en la cual aduce los mismos argumentos gastados en fuerza de tanto repetirlo; trata, en vano, de descartarse de la montaña de cargos que pesan sobre sus hombros y, como digno complemento, insulta a los que han tenido la valentía de denunciar sus abusos y perseguir su responsabilidad.

Por su parte el ex-Ministro Orrego Luco, se apresuró a declarar en la Cámara que la nota favorable para el señor Roa, que firmó a instancias del señor Arancibia Lazo, no significa, en ningún caso, la absolución, ni menos la impunidad del inculcado.

En cuanto al comunicado que publican cinco martilleros, no vale la pena insistir en él, tanto porque más bien recae en la protección de sus intereses, copiando datos estadísticos muy atrasados, cuanto porque el señor Gumucio se encargó de probar la torpeza con que han procedido en esta como en otras ocasiones.

El señor Roa debe comprender que justo con derramarse la situación de que estaba disfrutando, se concluirán las subvenciones que recibía de los agencieros. ¡Ni siquiera sus correccionarios se atreven a levantar la voz para vindicarlo! Sólo el señor Arancibia Lazo intenta protegerlo desde la tribuna parlamentaria; pero bien se comprende que la suya no es la defensa amplia que se hace al funcionario injustamente atacado, sino la defensa forzada a que lo obliga el parlante caído en desgracia.

Una comida maximalista

Paliques y entorches. — Cantinero burgués.—\$ 50 por cabeza

Bajo el rubro de "Un anarquista en 1920", don Misael Correa P., hizo una silueta cómico-mística, de Santiago Labarca, en los "Sucesos" del Jueves pasado.

Santiago Labarca, imitando una costumbre burguesa, invitó al señor Correa a una comida, para que, entre plato y plato, y entre trago y trago, se pudiesen conocer más íntimamente.

El Lunes, a las 8 1/2, se verificó la comida. El comedor, arreglado galantemente por la empresa de Pompas Fúnebres La Central, representaba una soberbia capilla ardiente. Al centro, una mesa de forma de Cruz y artísticamente engalanada con cráneos y osamentas humanas, cascotes de granadas, bombas y otros artefactos bélicos esperaban a los tres comensales.

A las 8.40, un mozo rufo mandado expresamente para el acto por nuestro amigo Lenin, anunciaba que la mesa estaba puesta. Tres minutos después un tiro de carabina daba la señal de que el primer plato se había servido.

Durante la comida, se sirvió un menú netamente maximalista; se hizo al compañero Correa víctima de algunas bromas también maximalistas: platos servidos en blanco, explosión de pólvora y de alegría, luces que hacen ver los rostros cadavéricos, etc.

A la hora de los brindis, por indisposición del compañero mozo, hizo uso de la palabra el compañero No 1, quien confirió al compañero Periodista, el título de hijo adoptivo del Soviet.

Contestó el hijo (el padre y el espíritu santo permanentemente unidos), aceptando tal designación, pues él como buen cristiano no acepta las patrias ni las luchas de pueblo contra pueblo.

Acto continuo, se descubrió el escudo maximalista y el compañero Correa juraba prestar su gramatical pluma para la defensa del nuevo régimen. Acto continuo, un coro de ácratas entonaba la Internacional, que fué escuchada de pies por los comensales.

Son las 11, los gorros rojos de los asistentes comienzan a caedlar de derecha a izquierda; las cabezas bambolean; el compañero mozo, creyendo que esto va a parar mal, pega Juego a la mecha de una bomba que hay colocada en el centro. ¡Breves instantes! Una formidable explosión pone fin, en forma trágica, a esta reunión.

De ella han quedado, cinco sobrevivientes que pagarán las consecuencias de esta humorada.

El cantinero, que no es maximalista, les cobra \$ 50 por cabeza.

Mac-By

Carlos Vicuña Fuentes
ABOGADO
Catedral, 1355

Fernando Figueroa Vial
ABOGADO
Catedral, 1355

Para el Sport en todas sus Formas

GATH Y CHAVES

Ofrece el más extenso y variado Surtido

Artículos para Sports Atlético, para Gimnasia de Sala y de Campo abierto, y para Gimnasia médica.

El material sportivo más completo para los juegos de Polo, Golf, Cricket, Lawn Tennis, Voley-Ball, Rasket-Ball, Water-Polo, Croquet, Foot-Ball, Boxin, Esgrima, etc., etc.

Anillos, trapeicos, mazas y palanquetas para atletas y para niños.

El más vasto surtido en Mallas para Atletismo, Box y Lucha.

Camisas y Jerseys para Foot-Ball en 20 combinaciones distintas, colores inalterables.

Completo Surtido en Artículos para Scouts y Colegiales.

Trajes y Sobretodos confeccionados y de medida.

Ropa interior y Ajueres completos para estudiantes internos. Cuanto un colegial puede necesitar lo encontrará en las diversas Secciones de

Gath y Chaves Ltd.

SEMANA PORTEÑA

Periodistas y simuladores.—Leyendo a Le Dantec.—El «mimetismo» de ciertos pretensos escritores.—El estadista saltirero y el «trust» periodístico.—Un poco de arte.—Monos y monerías.—La farándula pasa...

El oleaje de las grandes admoniciones democráticas que en Europa y América traza convulsionados a los elementos populares, ha llegado también a rebotar en esta encharcada «Perla del Pacífico». ¡Y quién lo creerá! Los periodistas, los eternos garzones del banquete societario, se han reunido en comité con objeto de constituirse en **federación**. A juzgar por los debates habidos, el espíritu dominante es de resistencia.

El periodista en Chile solamente puede compararse con el pobre y claudicante maestro de escuela... Ambos desarrollan una labor intensa y ambos se ven maniatados por intereses extraños de indolencia moral. La ley del hambre obliga a crueles renunciamientos. El periodista es una máquina de tiferas: acción y habla por boca del banquero, del saltirero o el político agitado, quienes vienen siendo, a fin de cuentas, los ventrílocos que se llevan el oro y el moro... cuando no en honor.

Antaño, el periodista tenía personalidad. Trabajaba arduamente por el triunfo de una idea. El periodista tenía algo de cruzado y de «gran señor». A medida que la riqueza fiscal acrecentó crecieron también las zarzuelas de algunos políticos. De ahí ese tipo aristócrata—hídrico por lo pretensioso—del político-saltirero, del senador-banquero o del periodista-agricultor, etc. Había que defender falsos linderos y el acaparamiento de productos agrícolas, y para esto se prostituyó la prensa y se agarró de los moldes al periodista honrado para falsificarlo como Mefisto, mirajes inabarcables de capitalismo, mirajes de miseria; o uno de dos: la calle, el hambre; o la defensa de intereses poderosos de carácter personal.

En realidad, el periodista de hoy no es más que una sombra de lo que fue antaño. Don Rafael Egaña, máscara y zongona en una oficina, don Rafael Luis Gumucio se desquita en su curul parlamentario, don Ramón Labora Carvallo—el valiente adalid de los viejos tercios de «La Ley» de Palazuelos—siembra alipiste en su cauchita de San Bernardo. ¡Y cuántos otros! La ergástula espera. Los que sacaran el gaje, como don Misael Correa—creo que es el único—se rien ahora vendiendo terrenos a plazazo, a pobres diablos... Román Guerra y Nicolás Palacios murieron pobres. Otros, locos. Es larga la legión.

De los que ahora bregan, pocos son los periodistas de carrera. La acariada y la vanidad han creado nuevos tipos: el «cucalon» que escribe por sport; el «cronista social» que detalla el color y calla el de las enaguas de la señorita X; el colaborador ocioso, que toma el diario como una trinchera para asegurar su puestecito fiscal.

De éstos, el más temible es el «cucalon»: señor grave, adusto, disertador doctoralmente sobre repollos o sobre patuquitría; es un neutro, un amoral perfito. Casá dirá sin sexo. El «cucalon» ocupa las páginas del diario. ¡Esa clar! Si lo hace gratuitamente... y por el honor.

En cambio, el periodista de verdad se ve acorralado, perdido entre la balumba de asesinatos, fugas y demás accidentes de la histrionería cotidiana nacional.

Hay un tipo especial, digno de estudio: el simulador que en cuestiones de cultura subsistió como un carretero. ¡Oh! Este señor (a récenos estar leyendo a Le Dantec) ocupa todos los puestos. Es director; redactor; cronista; jefe y capitán. El honor de las grandes jornadas él se lo lleva. Por lo general, el «simulador» es el tipo intermediario entre el capitalista y el escritor «a sueldo». Es un pichón diplomático, un gestor administrativo o un gana-pieptos fracasado en las lides de profesiones honrosas.

He aquí la amalgama que prefiere constituirse en federación. Sería difícil vaticinarle exóitos positivos. Le falta la base: cohesión idealista.

+

••

La pequeña exposición de acuarelas y dibujos de Pablo Brandl, ha sido en estos días uno de los más simpáticos. Siquiera porque ella viene a sacarnos de la abulia de lo cotidiano. ¡Estos días grises!

No se crea que los trabajos del conocido e inenotado artista sean un suceso. ¡Nada menos! En realidad ellos no sorprenden por su originalidad ni por la belleza de su factura. «Explicación», el de mayor tamaño de los dibujos, nos parece pretensioso. Carece del encanto de la línea y de la visión de la armonía. Lo que observo, si en estos cartones, es el gesto: líbrico y vibrátil, con mucho de sedante y de hostil. La influencia de Kirchnerer es en Brandl, poderosa. Las cabezas de Beethoven y Veridone, reunen bellas cualidades y demuestran un buen concepto del dibujo, pase a algunas imperfecciones notorias: la barba de papá Veridone no es barba; es una rama de curagüilla!

En las vitrinas de «Zig-Zag», exhiben algunos mamarrachitos del señor Orrego V.

Anticiéase una exposición de Luis Atrozi.

••

¡Pan y circo!—era el grito frenético del pueblo romano a sus oprobriosos emperadores.

El pueblo porteño acepta el circo en vez del pan. Decimos esto, porque en realidad el pan, a más pequeño, no es tal; es una albondiqa sosa, pesada e indigesta. El pueblo no protesta. (He aquí un pueblo—rumiante). Pero, en cambio, llena las galerías del circo—cinco, tres y dos pesos netos por boleto.

¿Qué importa? Aparte de un león fítico y unas panteras con arrestin, que todo un señor capitán (Bluff) martiriza a pencazos para que muestren la necrópolis de sus comilmos averiados, hay mujeres, y lo que es más, bellas mujeres.

Es un encanto ver, tratándose de fieras, las ligresas con faldines de seda y medias rosadas resulten mucho, muchísimo más peligrosas que las otras del país de Beala.

Un caricaturista muy amiguo mío, ha sentido ya, al parecer, la dente-

llada de estas bocas tentadoras, que no muerden o mejor dicho que estrangulan, como las serpientes de Cleopatra; acariandando.

Como éste, son muchos los habituales del circo. La eucyber, con sus saltitos de chiquilla avapada, y la domadora de unos furiosos ponies (caballos chilotos de pura sangre) hacen las delicias del público.

¡Este público es a veces un niño! Es de agradecer este servicio a los simpáticos faranduleros. Valparaiso se muere. Se muere irremediablemente de spleen...

Artiel.

CONFESION

(Conclusión)

Y aconteció que acabando Jesús estas palabras y venido a su tierra les enseñaba en la sinagoga de ellos, de tal manera que ellos estaban atontados. **¿De dónde tiene éste esta sabiduría y estas maravillas? ¿No es éste el hijo del carpintero? ¿No se llama su madre María y sus hermanos José, Simón y Judas? ¿Y sus hermanas no están todas con nosotros? ¿De dónde, pues, tiene éste todas estas cosas? Las profetas, el vaticinio y la misma misteriosa encarnación, como puede verse, ignoradas de todos, sólo nosotros a través del tiempo y la distancia lo sabemos todo, hasta lo que pasa en el Inferno, de cuya existencia es probable no tengan noticias los condenados. Mas Jesús les dijo: «No hay profeta sin honra sino en su tierra y en su casa.» Y se comprende que así hablara, dadas las contradicciones que en ella encontraba; sus mismos hermanos, de costumbres licenciosas, patentizan esta verdad, haciéndolo pasar por alienado, al objeto talvez de quitar importancia a la inmensa responsabilidad que se abroga con su propaganda, patentizando de un modo claro y ostensible lo refractarios que son a ella, y en este medio ambiente, Cristo desfallece como el ave cautiva entre hierros y cujados, y sólo al lado de sus apóstoles encuentra la dulce calma que se sucede a ideas avasalladoras, no comprimidas y sí admiradas.**

Demostración evidéntisima de esta gran verdad es la acritud con que en muchas ocasiones habla a María, negándole el dulcísimo título de madre. **Mujer, le dice en las bodas de Caná de Galilea, contestando a un ruego suyo, ¿qué tienes que ver con esto?**

Y mujer, cuando expirante en la cruz contesta a los lamentos de la que la llevó en sus entrañas, recordándole a Juan que la acola en su casa, viviendo con ella hasta su muerte.

La lucha de las ideas con los deberes de familia, nunca fué mejor interpretada.

El acicate de la convicción se impone al freno del deber, y de estas dos fuerzas opuestas brota la rebeldía, como de la positiva, y la negativa brota el rayo.

Por eso a las palabras Yo es he dicho que améis a vuestros padres, mas yo os digo que además debéis honorarlos, se suceden rápidamente. El hombre dejará a su padre y madre para seguirme a mí. No he venido a meter paz sino espada, fuego, quiero separar al hijo del padre, al esposo de la esposa; en verdad, en verdad os digo que el que no lo deja todo para seguirme, no es mi discípulo.

Las últimas palabras de Jesús al alma, a la cual habla siempre, son la independencia absoluta de las ideas, aún en el seno de los más sagrados deberes; separar al hijo del padre es separar al siglo que nace del siglo que muere, para evolucionar en marcha siempre ascendente, hacia el progreso indefinido sin que lazos de sangre, respetos humanos y máximas rutinarias tengan derecho a retenerlos.

El agua encharcada produce el lodó y las mismas; el agua movible, la perla y el coral. Dirigidos al esfuerzo, aborta la más horrible monstruosidad la muerte de todos los sentimientos legítimos y nobles, para dar paso en iguales proporciones a las ideas más ruines y bastardas, pues es ley incontrastable de la física que todo lugar que desoaja un cuerpo sea ocupado por otro igual en peso y densidad.

Incógnita

Dr. Arturo Barraza Araya
Vias urinarias—Venéreas—Sífilis
PUENTE 537.
Consultas de 3 a 6

Dr. Fontecilla
DELICIAS 1626.
Consultas de 2 a 4
Afecciones pulmonares y nerviosas,
Rayos X. Estudios en Europa

DR. BRAGA CASTILLO
Rayos X. Merced 136.
Teléfono 1939
Consultas de 9 a 10 y de 1 a 4

Alfredo Urrutia U.
ABOGADO
Estudio: Bandera, 220
Teléfono inglés 1522—Casilla 80
Santiago.

Julio Vicuña Luco y
Ramón Huidobro Gutierrez
ABOGADOS
Huérfanos, 1248-A



Arte y Estudios

INVERNAL

(De mi diario)

Día... Plomo, plomo todo... en torno. Dijérase una noche blanca en que el sol, tal que una luna amarillenta, como una gran lámpara votiva, alumbraba el trágico férreo negro del mundo... fantasma y cadáver... Plomo todo!

Hay en las atormentadas nubes, todas las temborosas y casi imperceptibles tonalidades variables del gris... Sobre el cordón de cerros bajos se deslizan, fozando sus vapores cima, grandes subarrones obscuros; que me van tomando y dejando en la impalpable ruta, formas movibles, caprichosas y raras... Ora semejan gigantescos anárgicos negros; flotantes los pesados y fúnebres pliegues de sus túnicas sombrías... abiertos los brazos, como clamando una consagración infamita que nunca llegará; dolidos, abrumados por su misión espantosa de heraldo de la Desolación... Ora son las nubes hirvientes...lágimas y pasión... como un tropel, en febril desfilar, de animales extraños, negros; procedentes de una tierra sin día y sin noche... Ora cual trágicos fantasmas, hoscas y acorchaos. Ora como madres, con el traje desarreado, que corrieran, maliciando el cielo, en alto el cuerpo espectral del hijo muerto...

Loverá, si túnda, pronto. Yo, entre los troncos húmedos y musgosos de la arboleda; cuyo césped de un verde destidido, parece quemado bajo la capa de escarcha; observo atento, a ratos con alegría, a ratos con temor, las sospechosas evoluciones de este extraordinario ejército; este ejército fatídico, numerosísimo, de espectros; de sombras—almas; de monstruos terribles; esta inquieta legión infantil de ángeles negros, trémulos y convulsos de indignación; que se aprestan, marchando apresuradamente, atropellándose, empujados implacablemente por un viento de maldición, a la conquista y la revancha contra un mundo ignoto; contra una desconocida tierra de suplicios y martirios...

Desliza el día y empiera a tachar el viento... Primeramente son raras sus apadas y heladas; traen todo el frío del cielo (lo habrá absorbido)... Y dejan en la palpable, (y a pesar de todo), grata crata del cuerpo; y en la impalpable carnación del alma: la sensación de madura plancha de plomo, que descanza sobre el corazón...

Signe cruzando el blanco horizonte el monstruoso tropel de serafines sombríos; y el viento, tumultuoso... condensación de ira—va por la arboleda en que estoy, sacudiendo, rabioso, los árboles, éntal si fueran grandes abanicos ochinantes...

Pero no es esto todo... Nada sería que soplara el viento y el dolor y la ennegrecida, hechos sombras, volarían en voluceros por el oriente y hacia su destino, sino que: las ráfagas, soolando, vuelcan sobre mis hombros y el corazón esta alta rosada de pétalos, éldados por perfumados y silenciosos, los dolidos, perfumados y silenciosos, los duraznos... Resignadamente descienden de esta aurora, rosa de los primeros botes, sobre los hombros exauelidos de la abastida sombra de mi tristeza...

Signen cruzando los pétalos...

Signe fluyendo la tierra los perfumados ardores de las primeras gajas, sobre sí misma; como la Ofelia, aquella, que su tapizado de flores el ven-

dero de su agonía... Más tarde lloverá, sobre esta alba extendida sobre la tierra yorma, el cielo, su odio y su rabia hecho agua y fuego, trueno y relámpagos...
Pobre pétalos... hermanos míos...
A la noche, cuando la lluvia caiga, y el plomo del cielo infiltre todo su horrible frío en vuestras frágiles carnaciones, cómo sufriréis...

constatación, como la de los frutos en la planta; pero si arremetemos, firmes y continuamente, como el hierro de un pico, a la mole de una roca, contra lo que no poseyendo esta aristocracia, no siendo realmente, en el Jugo y en la esencia, sino medicoridad, se paga de teorías aristocráticas, adopta una exterioridad de superaciones, no correspondida en el

cimiento, porque el pueblo, la masa, sea mantenido felizmente en la sujeción. ¡Así sobre un pueblo esclavizado, víctima de todos los errores y todos los prejuicios, que no sabe sino aullar como el esclavo o atemorizarse con el espectáculo de su ilicencia, fundan ellos el hermetismo de su casta aristocrática!

¿Y qué aristocracia del espíritu es ésta, cerrada en el hermetismo, cediendo al pueblo, la vida, los vientos rudos y fuertes de la libertad?

¡No! Es una mentira... Todo hermetismo es una negación del campo abierto en que se desarrolla y alcanza sus frutos la vida. Esta aristocracia, como todas las aristocracias, quiere sus fueros y odia la libertad. Ningún mal mayor para ella que el pueblo completa su vida, su esclavitud, desbordada como río que rebasa sus márgenes...

Es por eso que apartan con tanto afán de lo del pueblo, que quieren hacer de los hombres de espíritu una casta aristocrática... En el fondo no hay más aquí que todos los temores de la medicoridad por la inseguridad de la libertad. En la libertad sólo puede existir seguridad para la aristocracia de espíritu verdadera. Los "hombres libres" burgueses, sólo son libres encerrados en su casta, como el caracol en su concha, y siendo el resto de los hombres esclavos... ¡Es una socorrida superioridad!

No nos preguntemos si somos chusma vil o si poseemos la aristocracia del espíritu; pero hagamos por romper todos los diques que contienen la libertad del pueblo. No temamos a la libertad de las aguas, aunque ellas puedan arrastrar hasta el mar nuestra vivienda actual, barrerla, rarlo, hacer rolo o pelota con nuestros trigos de este año, o con el rosal o las flores, que, como palmas juntas, recogen la lluvia o el rocío con sus corolas abiertas...

Y si no somos aristócratas, por lo menos habremos desterrado el terror mediocre al pueblo y a la libertad.

Juan Brown.

PULPA

N. N. lo anónimo, lo que sobra en la vida, un pedazo de carne, un pedazo de pulpa. Mujer y pobre y fea. Los que cen sin culpa que maldición blasfeman con odio en la comida

Era hija del celo, no del amor. Apenas hubo en aquel espacio frío que la engendrara, la sensación de un goce. ¡Comer! Nadie se paró a escuchar el lamento de las hambres ojeas.

Así se hace una vida, por un jornal. Y luego, de la calle al asilo, del asilo a la calle. Para las margaritas que crecen en el valle la noche es paz, la brisa amor, la lluvia riego!

Por caridad... es bueno que lo tengais presente.— la recogió una alma de rumbos y penachos que, no obstante, sobía élo que son esos huachos y de que modo pagan al que los hace gentes.

Trabajaba de noche, trabajaba de día; el fregado, la ropa, la mantención, la hambre. La caridad es vicio gratis de servidumbre en el mercado público de la Desesperación!

Sucia, raboada, huera. El pisen calavera, al volver del teatro, ebrio de sensualismo, la lumó sobre el catre, panza arriba, lo mismo que en las pialas criollas se tumba una ternera.

Y como quién siembra trigo, siempre recoge trigo, justo al séptimo mes y a la séptima hora: ¡que te has pensado, cínica!— le gritó la señora contiguiéndose desde la frente hasta el ombligo.

Madre, en el hospital. Un pequeño varón. Predestino, anónimo también, su misma cara. ¡Carne para la infamia, para el presidio, para el mírmol de la cruz mesa de disección!

FEDERICO GUTIERREZ
(Argentino)

Mientras tanto, en todo lo que ha durado mi entusiasmo, habéis alforbrado el sendero que sin duda, aspirará bajo vuestra dulce presión y debo volver a casa y al pasar pisoteos, y dejaros sólo el resto de la tarde y la noche y olvidaros por mi frugal merienda...

Pobres pétalos, hermanos míos ¡quien pudiera consolaros...!

Brumario.

La aristocracia del espíritu

El espíritu es una aristocracia.

▼ todo lo que sabe a pueblo a turbamula, a multitud, es temido y despreciado por esta aristocracia, que ha hecho de su casta un hermetismo también. No negaremos a la aristocracia del espíritu, cuando ella es verdadera, cuando no se funda en la posesión de la pedantería, y se revela por aflores del espíritu, que son una

fundación en la carne con valores vivos, como en el otro, que es aristócrata del espíritu allí donde está, y lo mismo que cave tierra en un surco o que levante los deseos de la mirada humana hasta las estrellas; arremeteremos, porque todo en el mundo burgués actual ha caído en el estado de simulación, y a nosotros, si nos es siempre respetable la cosa, nos es insoportable su mimetismo.

¡Cuánta hinchazón petulant y vanagloriosa, hueca, sin fundamento en la realidad, de carne y de savia de los frutos, en ese psicatismo de la medicoridad que lleva a repetir sin esencia las palabras de la aristocracia burguesa, que se confunde con la aristocracia del espíritu!

Tal aristocracia no pasa de ser una afectación, una simulación, hasta donde ella, no puede porque el pueblo es genuinidad, sino papuchato, nosotros no sabríamos decirlo. Basta comprobar que donde vemos a burgués que se titula "hombre feo", por aristocracia del espíritu, que hace de su casta un hermetismo, vemos también un enorme agrade-

EL ORDEN

Don Justo.—Yo soy un hombre de orden. Estaré siempre del lado del Gobierno, cuando no pretenda otra cosa que mantener el orden. Sin orden no hay civilización.

Don Tomás.—¿Que entiende Ud. por orden?

Don Justo.—Algo muy distinto de las bombas de dinamita y las locuras de los redentores sociales.

Don Tomás.—Yo no veo desorden en eso.

Don Justo.—¿Qué será entonces el desorden?

Don Tomás.—No lo sé. Creo que no existe. En todo caso, es una palabra sin sentido para los señores. Se prende fuego a una mecha; y la bomba estalla. ¿Qué desorden descubrirá usted ahí? El verdadero desorden sería que la mecha no ardiera y la dinamita no hiciera explosión. Una dinamita insensible a los fulminantes burruarios no sería dinamita. Los fenómenos desagradables, no lo dudo, pero no tenemos motivo para sostener que el casco férreo que nos detiene el vientre no haya seguido una trayectoria conforme con las leyes de

PAGINA OBRERA

Movimiento social obrero.

La huelga de cerveceros y el paro general.—Informaciones de provincia.—Consideraciones.

Hace más de un mes, el gremio de cerveceros de Santiago, Limache y Valparaíso, presentó a las respectivas gerencias de las fábricas de cerveza un pliego de condiciones.

En él, tomando en cuenta la ganancia que esta industria produce y la escasa retribución que los obreros perciben en estos tiempos de miseria, el gremio pedía razonables mejoramientos de jornal y de trabajo.

La gerencia de las fábricas de Santiago, representadas por el señor Ricardo H. Ferrari, contestó negativamente.

Igual contestación se dió al personal de Limache y Valparaíso.

En vista de esto, la junta ejecutiva de este gremio acordó suspender sus labores y declarar la huelga.

El señor Ferrari, después de contactar negativamente y luego de no reconocer al Consejo de dicho gremio, presentó un pliego de condiciones, haciendo un triste papel de hombre pobre que pide algo.

Después de varias reuniones, en las cuales no se logró llegar a ningún acuerdo, puesto que la gerencia no aceptaba ninguna transacción, el gremio de cerveceros solicitó la ayuda y la solidaridad de los demás Consejos que forman la Federación Obrera de Chile.

La junta ejecutiva de esta Federación, junta que está formada por los delegados que representan los diferentes Consejos, acordó, como acción de compañerismo y solidaridad, hacer un paro general. Este paro, que debió efectuarse el 28 de Agosto, fué suspendido a petición del señor Ministro del Interior, quien pidió que retuvieran unos días el movimiento, a causa del comicio que se efectuaba el 29, y, por el acaso, a última hora, lograba llegar a un acuerdo por ambas partes. El paro fué suspendido. Pero en una última reunión que se efectuó, en la cual los industriales manifestaron no tener necesidad del elemento obrero en huelga, puesto que había sido reemplazado, los huelguistas perdieron toda esperanza y nuevamente llamaron a sesión a la junta ejecutiva de la Federación Obrera de Chile. Y ésta, reunida en asamblea, acordó por unanimidad iniciar el paro general.

Los diferentes Consejos que for-

man la Federación Obrera de Chile, vienen a representar un total de más de 100,000 trabajadores. Además, a este movimiento se adhieren la Federación de Zapateros y otros gremios que no pertenecen a la F. O. de Ch. Así, pues, una vez más la indiferencia de los capitalistas y el egoísmo de los industriales causan al país perturbaciones graves, que, por otra parte, son necesarias para remover el ambiente de apatía que ha caracterizado al elemento obrero en estos últimos tiempos.

La huelga general tiene un carácter pasivo. Es una fuerza que repentinamente, sin gritos, deja de funcionar y espera los acontecimientos. La junta ejecutiva, en sesión secreta, acordó llevar el movimiento por un cauce de pasividad. Pero, si el Gobierno no toma medidas tendientes a regularizar este detentamiento, creemos que esta pasividad desaparecerá y será necesario recurrir a medios más prácticos.

Nosotros deseamos que la actitud de los trabajadores no decalga, y, por el contrario, se afirme más y más, hasta que su causa triunfe, ya que es una causa justa.

La huelga en Limache

Desde esa ciudad, la junta ejecutiva de Santiago ha recibido numerosos telegramas, dando cuenta del movimiento.

El Lunes se recibió uno en el cual los obreros de aquella ciudad comunicaban que los carabineros de esa localidad habían asaltado el salón de los obreros en huelga, habiendo procedido de una manera digna de ellos, y dejando heridos a varios trabajadores. Además, intentaron asesinar al presidente de la junta.

Este modo de proceder, demostrando a los esbirros del orden social, es una prueba de que: los cheques y los regalos de los industriales pueden más que la honradez de los salteadores de salones obreros.

En este caso, la actitud de los obreros, por razones de hombría, no debe ser pasiva. El que saltea la casa de otro, merece que se le reciba a tiros!

Ojalá que la huelga triunfe, para que no se siga creyendo que el obrero chileno es incapaz de imponer sus derechos de justicia!

LA SEMANA OBRERA

CONSEJO 28.

Los inspectores de tranvías, que forman un buen contingente de hombres, han solicitado a la Gran Federación Obrera de Chile que los admita en el seno de ella. La Federación, en una reunión, acordó admisión y entrarán a formar parte del 28 Consejo.

Nos alegramos que un gremio, que siempre ha tenido mala fama y que ha sido el principal rompe-huelgas en los movimientos de los tranvías, adquiere un puesto en medio de los trabajadores que luchan contra el capital.

"VERBA ROJA".

La policía de Santiago ha incoado

un proceso contra los redactores de este periódico de ideas. Para empezar, apreso como a un criminal al obrero Manuel A. Silva, y persigue al otro redactor, Armando Triviño, quien tiene una insistencia digna de mejor causa.

Ha llegado el instante en que nadie podrá decir una verdad o sostener un credo ideológico, sin que la policía se encargue de hacerlo callar con la cárcel y la persecución.

Ya les llegará el turno a los periodistas.

Que se afiemen y triunfarán.

CON TAMBORERO.

El día del comicio, los dueños de la fábrica Laborde solicitaron el

auxilio de la fuerza armada para defender su propiedad.

Un escuadrón del Regimiento Ruin fué a resguardar la casa de los señores industriales. Y éstos, agraciados, mataron dos chanchos y abrieron una infinidad de botellas de vino, como un obsequio al celo del Estado y al honor del Ejército chileno.

El Ejército chileno, que tiene en la historia de América brillantes páginas de valor y heroísmo, es utilizado actualmente en funciones indignas.

Dicen que los señores industriales procedieron, después del trabajo, a armar una sabrosa parranda de militares y mujeres que en esa fábrica trabajan como rompe-huelgas.

BIEN ACOMPASADOS.

Nos dice el secretario de la Federación de Zapateros que es increíble la alianza de acción que existe entre los industriales y la policía. Cuando los obreros de una fábrica de calzado se declaran en huelga y el patrón trae operarios que los reemplacen, la policía tiene la benevolencia de acompañar a esos sinvergüenzas a todas partes.

Los van a buscar a la casa, los traen a la fábrica, los llevan de nuevo a su casa y, así, todo el día. Lo que los zapateros deben hacer, es buscar el modo de pillarlos solos y... ¡leña con ellos!

Y si fuera posible, darle una parte a los acompañantes diurnos.

ADHESIONES.

Un número de 30 obreros gasistas se adhirió al tercer consejo de la G. P. O. de Ch.

¡Muy bien! Hay que engrosar las filas obreras hasta el punto de hacer imposible e inútil la carga de los caballos policiales.

¡Hagan el cuadro, muchachos! La pelea va de veras.

SALVAJES!

En Limache, la fuerza de carabineros, mandada por los dueños de la Fábrica de Cerveza, ha procedido a expulsar a los huelguistas de las casas de la compañía.

En seguida agarraron preso al se-

cretario de la Junta Ejecutiva y lo apalearon bárbaramente.

Semejante conducta, propia de caribales, sólo tiene precedente entre las barbaridades que la historia registra como casos de monstruosidad generacional.

¡Cosacos de Chile, siempre hambrientos de carne proletaria!

¡LEGISLAR!

El señor Adrián Palomino, en "El Mercurio" del día 4, publica un artículo en el que, después de admitir por la desinteligencia que existe entre los trabajadores y los capitalistas, expresa sus deseos de que esto no continúe y pide una legislación sobre las huelgas.

¡Legislaciones! No, señor Palomino. Esto no pertenece al terreno que usted quiere llevarlo. Esas huelgas con manifestaciones de la guerra social, y nadie, sino una completa victoria, puede concluir con ellas.

No pongamos inyecciones. Busquemos un remedio fuerte y eficaz.

Iván.

Lea Ud.

Todo individuo de ideales nobles y progresistas debería leer los siguientes periódicos:

La Batalla, de Valparaíso.
Verba Roja, de Santiago.
El Ideal Obrero, de Santiago.

El Productor, de Concepción.

El Surco, de Iquique.

Luz y Vida, de Antofagasta.

Comprar y divulgar estos periódicos significa propender al mantenimiento de una gran obra para el porvenir social de Chile.

— AVISO —

Para evitar tropiezos o tardanzas, se previene a nuestros Agentes y al público en general, que toda la correspondencia relacionada con la Administración de este periódico (ya sea: canjes, suscripciones, abonos en dinero, reclamos, etc., etc.) debe ser dirigida simplemente a:

Sr.

Administrador de "Numen"

Casilla 7039

SANTIAGO

Exijase el recibo correspondiente por cada abono en dinero—por pequeño que sea—que se nos envíe. Dicho recibo deberá ir con el timbre respectivo. No se responde por abonos hechos a terceras personas, si ellas no van munidas de la autorización correspondiente, firmada por cualquiera de los directores de este semanario.

IMPORTANTE.—En vista de los continuos reclamos llegados a esta redacción de parte de presuntos suscriptores portefijos, notificamos a los interesados que, a pesar de que el valor de dichas suscripciones (correspondientes a la pasada administración) no ha sido entregado en caja, "NUMEN" se hace responsable de ellas, cuando vayan firmados por sujetos que actualmente han sido descalificados de la Empresa.

CRIMENES IMPUNES

Sin comentarios (porque no los necesita, y nos quemarían los labios, al hacerlos) extractamos algunos párrafos de "El Despertar" de Iquique, en que se da cuenta de la bárbara flagelación, perpetrada en la persona de un obrero, por los chacales de la Sección de Investigaciones de ese Puerto:

Habla la víctima, el obrero Alfredo 2.º Cruzat:

"Desde hace once meses me encontraba en el Hospital de Beneficencia, curándome del reumatismo. Estaba en la Sala San Guillermo N.º 11.

Del hospital, hacen seis días que he salido.

El Martes me dirigía, como a las seis de la mañana, a la caleta de los pescadores, a verme con un amigo, cuando fui detenido por dos agentes, quienes pretexaron ser yo un individuo sospechoso.

Inútiles fueron todas mis protestas para convencer a estos señores, que yo era un hombre honrado.

Fui llevado a la Sección de Seguridad y allí interrogado por agentes y empleados, acerca de robos y otros delitos, de que ni por la prensa he tenido conocimiento.

Como yo nada sabía de lo que me preguntaban los inquisidores, éstos creyeron que protestaba una falsa inocencia, y me amarraron las manos por detrás, asido a un grueso pesto y empezaron a fajarleme brutalmente con unos gruesos garrotes de goma.

Los golpes terribles recibidos en los pulmones y en la cabeza me hicieron perder el conocimiento por varios minutos.

Después siguieron torturándome de diferentes maneras.

Indicaban eran todos mis clamores, inútiles todos mis ruegos. Esos hombres, de un lenguaje grosero hasta lo superlativo, estaban convertidos en verdaderas furias humanas.

Entre ellos puedo recordar a dos, que los llamaban a uno el guatón Godoy, que tiene cara de idiota, y al otro el guatón Vázquez, que revela en su rostro la degeneración albocólica. Estos fueron los que mayormente se ensañaron fajaréandome.

Cuando yo los canibales habían hecho su banquete en mis carnes, haciéndome verter la sangre, me dejaron tranquilo sin azotarme, pero siempre amarrado a un poste, en cuya posición apenas apenas alcanzaba a tocar la punta de los pies en tierra firme.

Estando en esa posición, pasó por frente mío un guardián de policía, ya entrado en años, y al verme así, lanzó una histérica carcajada, como que este martirio de ser humanos constituyera para ellos una hermosa fiesta.

Yo, con todo mi dolor, le dije: ¡Qué te ríes, degradado! ¡Ya quisieras ser honrado como yo!

Pero, como una siniestra constatación, el canalla levantó el yatagán del cinto y me arremetió una feroz puntada, produciéndome en el acto una herida.

Me dijeron que me fuera de Iquique, que ellos me embarcarían. Yo a esto protesté, diciendo que no tenía por qué irme, puesto que era un hombre honrado y tenía que exponer mi reclamo ante la Justicia.

Uno de los pesquisas me dijo que si hablaba mucho me mandaban con parte al juzgado, acriminándome que se me habían encontrado dos llaves ganadas.

Al ver que, a pesar de todas las torturas, yo protestaba, resolvieron darme en libertad, después de haber estado detenido cerca de dos días.

Ahora, señor, vengo aquí a este diario, a protestar de estos hechos criminosos, para ver si encuentro Justicia."

Nosotros, después de indicarle que se presentara al juzgado de turno en la criminal, le enviamos con una carta al facultativo, Dr. don Arturo Cuadra Lazo, quien ha expedido el siguiente certificado:

"El subscripto certifica que Alfredo 2.º Cruzat presenta zona de contusión en la región dorsal a ambos costados y en el epigastro. Presenta, además, espectoración sanguinolenta.

"Oy el presente certificado a petición del interesado.—Dr. Cuadra—14 de Agosto de 1919."

ANARQUIA y VIOLENCIA

Nunca como en los tiempos que corren se ha difundido tanto el lenguaje filosófico, penetrando todas las esferas de la vida social, al apremio de los cada día más rígidos problemas suscitados por el capitalismo; nunca tampoco se ha hecho un mayor abuso del idioma, ni descuidado más lastimosamente el estudio del significado de las palabras.

Parece ser que las palabras se han convertido en poderes sagrados e intangibles, en los cuales no cabe otra cosa que la sumisión reverente, o sea que encienden a la llama de nuestra admiración, o sea que sobrecujan nuestro espíritu de mudo espanto.

La palabra "anarquía" es de las que nos llenan de horror; se asocia en nuestra fantasía a la palabra "crimen", a todo un mundo de violencia.

Entretanto, la verdad es que anarquía sólo significa ausencia de gobierno, de autoridades constituidas.

Cabe suponer, en el seno de la más completa anarquía un perfecto orden social, mantenido sin necesidad del látigo de los amos, patronos o mandarines.

ganizada, superior a la violencia libre, que en el concepto vulgar es inseparable de la vida anárquica—porque las fuerzas libres carecerían del refuerzo artificial que da la potencia pública en el régimen burgués.

La violencia libre sería pues un mal menor que la violencia organizada; pero el anarquismo no significaría necesariamente imperio de la violencia.

Es lo que por hoy intentáramos demostrar en nuestro único propósito de contribuir a la depuración del vocabulario filosófico.

Pravín.

El Comicio del 29

(Impresiones)

Día espléndido de sol. Desde los barrios bajos, suben largas columnas de manifestantes, que van a desembocar a la gran arteria de la Alameda. La ciudad, recorrida por patrullas de fuerza armada y privada de elementos de transporte, dijérase en estado de sitio. Los rifles, con bala en boca, de los guardianes, y las lanzas, con acedadas puntas, de los carabineros, despiden reflejos sinistros. Las tropas montan guardia en el interior de las Legaciones extranjeras y en los palacios de los magnates.

Al pie de la estatua de O'Higgins empieza a conglomerarse una masa heterogénea de hombres, mujeres, chiquillos, de todos, en fin, los que sienten que el hambre roe sus entrañas y que las privaciones agotan sus energías, mientras un grupo de audaces, sin más dios que el oro ni más ley que el robo, derrochan fortunas, ganadas con especulaciones inicas, en el juego y en los vicios.

Un grupo de zapateros federados llega cantando una Marsellesa chilena, más enérgica y más alta que la francesa. El sacerdote Viviani se aprovecha de las circunstancias para vender personalmente su folleto "Obre 'El Sindicalismo'", contemplado desde el punto de vista cristiano. ¡Alerta, trabajadores! ¡Cuidado con 'ser envueltos, bajo los pliegues de las sotanas, en los funestos 'sindicatos amarillos'!

El pueblo ha querido demostrar, una vez más, que no se compone de ganapanes, embrutecidos por la ignorancia y degenerados por el alcohol—como creen nuestros perdidos gobernantes—sino obreros estudiosos, ilustrados, conscientes de sus deberes, celosos de sus prerrogativas, que dejan la herramienta del taller para reunirse a exigir, en nombre del derecho a la vida, que no se les prive de un pan con que mantenerse ni de un techo bajo el cual cobijarse.

Las palabras fogosas de los oradores revelaban que el proletariado está aburrido de oír las falsas promesas de un gobierno despregado y de un Parlamento corrompido. Ante la burla sangrienta de los poderes públicos, no queda otro camino digno que recurrir a las vías de hechos y demostrar a la clase dirigente que ya pasaron los tiempos en que el hombre soportaba, con resignación evangélica, la trampa oprobiosa de las castas privilegiadas.

En esos momentos solemnes, en que los oprimidos por el capitalismo alzaban su potente voz de protesta, el monumento del héroe que, espada en mano, aplasta con su cabalgadura al enemigo, adquirió todo el valor de un símbolo; la oligarquía dominante pisoteando los sagrados intereses del pueblo.

Juan Pérez.

Sastrería AVENDAÑO HNOS.

Ahumada 20 — Tel. Ing. 460 — Ahumada 160

Las dos casas son dirigidas por sus dueños, cortadores sastres, titulados en la Academia Mitchell

PRECIOS MUY MODICOS

RESTAURANT

Salón de Ostras "La Bomba"

Javier Correa M.

CALLE PRENTE 502 ☎ TELÉFONO INGLÉS 5000

Ostras, Langostas y toda clase de Mariscos

Almuerzo o Comida con vino \$ 3.00

PEDRO ACEVEDO

ANTIGUO MAITRE D'HOTEL

ATIENDE BANQUETES, BAILES, MATINÉES

BANDERA 830 y AHUMADA 16
TELÉFONO 1462

ALMACÉN y GRANJERÍA FIDEL PÉREZ

ARRIENDA SERVICIOS Y CRISTALERÍA

Dr. W. E. Coutts

SAN MARTIN 372

Consultas de 1 a 5

Estudios en Inglaterra

Dr. A. Icaza B.

BANDERA 636. TELÉFONO 233.

Imprenta "NUMEN"

San Diego, 1190

OFICINA: HUÉRFANOS, 1235 (F)

Se encarga de todo trabajo concerniente al ramo.

Preferiáala Ud.

Le ahorrará tiempo y dinero, y contribuirá al mantenimiento de una gran obra de bien social.

Garantizamos puntualidad y esmero en nuestros trabajos.

EL TE "HORNIMAN"

Es el más delicioso de los Téés; quien lo pruebe una vez, lo adoptará para siempre. Regala a sus consumidores

\$ 3,000 MENSUALES

en sorteos que se efectúan ante un Notario Público



Guarde Ud. los envases de este exquisito Té. y cángéelos por boletos que le darán opción a tentar suerte mensualmente